

DIARIO DE

DEL DOMINGO

DICIEMBRE



SANTIAGO

25 DE

DE 1808.

*Quarto Boletín del Ejército de España.**Burgos 15 de Noviembre.*

S. M. pasó revista á la division Marchand; para las plazas vacantes nombró los Oficiales y subalternos de mayor reputacion, y distribuyó premios á los soldados que mas se han distinguido. S. M. quedó muy satisfecho de estas tropas que acaban de llegar de las margenes del Vistula sin haber descansado nada.= El Duque de Elchingen salió de Burgos.= Esta mañana pasó revista el Emperador á su guardia en las llanuras de Burgos; despues hizo lo mismo con la division Desolles é hizo nombramientos para las plazas vacantes de la misma.= Diez mil hombres de Infantería ligera y de dragones salieron el 11 con 24 piezas de cañon para atacar la retaguardia de la division Inglesa que se decia estar en Valladolid. Estas bravas tropas anduvieron 34 millas en 2 dias; pero nuestras esperanzas se han frustrado (*). Entramos en Palencia y en Valladolid (*gran prodigio!*);

(*) Sabemos de cierto que á Valladolid no llegaron en aquella ocasion mas que 500 hombres de Caballería; si hubiesen de encontrarse con los Ingleses, seria con su vanguardia, y no con la retaguardia, y si no los hallaron en Valladolid, ¿por que no pasaron á Salamanca?

y aun pasamos mas adelante unas 6 millas (fue una lastima que no pasase mas acá otras 34 millas.) = No hemos sabido de los Ingleses, aunque hayan hecho grandes promesas; sin embargo parece que es cierto que una division de tropas Inglesas desembarcó en la Coruña, y que al principio del mes entró otra por Badajoz. El dia en que los encontremos, será un dia de fiesta para el ejército frances. ¿Que su sangre empape el continente que ellos desolaron por sus intrigas, por su monopolio y su horrible egoismo! Ojalá, en lugar de 200 Ingleses, hallémos 80, ó 100, para que las madres Inglesas sepan lo que son las calamidades de la guerra y que el Gobierno Ingles no puede ya gozar de la vida, ni hacer correr la sangre de los pueblos del continente.

Qualquiera que no estuviera instruido en el órden de sucesos de España, de la conducta de Napoleon y de sus secuaces, sin duda creeria, al oír hablar á los franceses con tanta arrogancia, que estos tienen razon. Mas si es cierto que los Españoles no hemos llamado á Napoleon para regenerarnos; que este introduxo sus tropas para darnos su Yo D. Josef &c. &c. ¿ Quien será el que ha desolado el continente por sus intrigas, por su horrible egoismo? Quien mas egoista que Bonaparte cuyo empeño es dexar el continente entregado á la dominacion de su familia. Los Ingleses no destronaron ningun Rey; por el contrario sostuvieron con teson á los debiles contra la tiranía de la Francia Republica, y ahora contra el Emperador, instituidor de nuevas Monarquías, quando antes de ser Consul llamaba Tiranos á los Reyes. Asi mudan de lenguaje los hipócritas: asi engañaste la mayor parte de la Francia, Napoleon! Bien te conocian los verdaderos Republicanos que te llamaron bribon, y que procurabas engañar con buenas palabras. Carnot te conoció qual ningun.

El machiavelismo Ingles se ha valido de las mayores imposturas (pero no es impostura el que sin tener derecho alguno te quisiste hacer dueño de la España,) de los medios mas bajos para extraviar la Nacion Española (¿ Como extraviar á los Españoles, si estos llamaron en su socorro á los Ingleses?) pero el cuerpo de la nacion está sano (menos un puñado de insurgentes, cuyo numero sube á 10 millones y 800,000 almas por

lo menos). La Vizcaya, la Navarra, Castilla la Vieja y una
 la mayor parte de Aragon están bien dispuestos (si, á a-
 cubar con vosotros como puedan.) La Nacion en general mi-
 ra con el mas profundo dolor el abismo en que (la Fran-
 cia) la ha sepultado, y muy luego (ahora, y 8 meses ha)
 maldecirá los Autores de tantas calamidades. (Ciertamente que
 maldecirá á Napoleon, porque estando la España tranquila y con-
 tenta con su gobierno, vino este infame usurpador á sacarnos
 de nuestros quicios y á levantar la horrible polvareda que hoy dia nos
 incomoda tanto. Cesa, Napoleon, en tus pretensiones, y verás las
 calamidades desaparecer de la España: si te empeñas en seguir
 una causa tan injusta; los Españoles proseguirán en su justí-
 sima causa.)

La tranquilidad se restableció en Burgos y en las cer-
 canias; la confianza ha sucedido al primer momento de fu-
 ror, y los paysanos volvieron á sus lugares y prosiguen
 en sus trabajos.

(He aqui como á rencon seguido se contradice Napoleon en
 un mismo Boletin; arriba dice que la Vizcaya & están bien dis-
 puestas, y aqui da á entender que hubo furor en los pueblos,
 que los paysanos se escaparon, y que se restableció la tranqui-
 lidad: esto sucede en todas las relaciones embusteras. Lo que hu-
 bo en Burgos fue haber asesinado muchos Clerigos y otras per-
 sonas que no eran afectas al gobierno frances, y en otras par-
 tes los pueblos enteros se escaparon á la furia francesa, no por
 un miedo infundado, sino porque ya conocian la vil canalla que
 meses atras abrigáran en su seno.)

Santiago

Varias cartas de Lugo aseguran que llegó allí una
 posta para un General Ingles que permanece en esta Ciu-
 dad, con la noticia de que 800 Ingleses de Caballeria, se
 batieron ya con los Franceses, habiendoles muerto 12 hom-
 bres, y hecho prisioneros unos 600. Esta primera victoria
 de nuestros aliados se celebró con salva de artilleria en la
 herida Ciudad.

También hay cartas de Leon, Benabente, y aun de Salamanca que dicen haberse retirado los Franceses de las cercanías de Madrid, tomando el camino de Segovia, y Somosierra. Esta precipitada retirada da motivo á varias conjeturas; pero como aun no estamos seguros de lo principal, no nos atrevemos á aventurar las nuestras.

Igualmente se da por cierto de que llegará al Puerto de Vigo (si ya no llegó) un convoy de 400 barcos de transporte con tropas Inglesas que desembarcarán en este Puerto.

Relacion de los que han suscripto en la Parroquia de S. Benito del Campo para contribuir á la formacion de vestuario de nuestro Exército, en virtud de la orden de la Suprema Junta, fecha 25 de Noviembre de 1808, y van depositando en poder de D. Silverio Moreno.

- Sres. Santa Marina, é Hijo mayor 15 vestidos completos. (*)
- Sra. Viuda de Casal, Librero una camisa.
- D. Lorenzo Araujo dos camisas.
- D. Diego Alvarez dos pares de zapatos.
- Sra. Francisca Garea una camisa.
- Miguel Gomez dos pares de zapatos.
- Los Sres. Eyras y Hermanos, ofrecen seis vestidos.
- D. Manuel Garcia Pan ofreció seis vestidos completos.
- D. Benito Vidueyro un vestido completo.
- Juan de Lamas ofreció dos Camisas.
- D. Juan Manuel de Pazos quatro Camisas.
- D. Martin Capriles un Pantalon, Chaqueta y chaleco.
- D. Josef Valdivieso, una Camisa un Ponche y un par de Zapatos.
- Doña Ambrosia Rey y Compañia un vestido completo.
- D. Angel Martinez de la Riva tres ponches.
- Sra. Viuda de Arijon cerero un vestido.
- D. Bernardo Estevez, un par de Zapatos.

(*) Vestido completo, debe entenderse ponche ó capote, chaqueta, pantalón, chaleco, zapatos, sombrero, dos camisas, dos pañuelos, y botines.

Se continuará.